

Quel spectacle ! Voilà un homme commandant au nom du Christ et représentant le Christ ; le voilà placé au centre et au sommet du christianisme ; le voilà revêtu de l'omnipotence communiquée par le Christ lui-même, pour ramener toutes les volontés libres au but de la première et de la seconde création ; le voilà redisant sur la terre la parole de son Christ vivant et commandant en lui : *Data et mihi omnis potestas in caelo et in terra.* J'ai toute puissance pour commander sur la terre, et par mon commandement de conduire au ciel toute volonté fidèle. Je commande à l'univers comme je commande à la cité, et j'envoie à l'un et à l'autre mon commandement de roi et ma bénédiction de père — *urbi et orbi.* Je vous apporte dans ma parole le commandement de Dieu, et je vous envoie dans ma bénédiction la force de l'accomplir — *urbi et orbi* ; et personne, quels que soient son pouvoir et son rang, ne doit échapper ni à cet ordre, ni à cette bénédiction. O humanité chrétienne vous qui portez le signe de la race de Jésus-Christ et l'honneur de son nom, humanité de la cité, et vous aussi humanité de l'univers, tombez à genoux, et courbez avec vos corps vos volontés soumises sous le commandement du roi et sous la bénédiction du Père, et permettez que, vous rattachant toute à votre centre par la chaîne éternelle de la divine autorité, je fasse éclater entre toutes vos volontés, librement et unanimement obéissantes, le plus difficile, mais aussi le plus divin miracle de l'unité !

Ah ! je le sais, il s'en faut bien que le monde chrétien tout entier réalise cette harmonie des volontés, dociles aux impulsions de la grande force unitaire. La liberté, hélas ! peut vous blesser, et ne vous blesse que trop, ô belle et harmonieuse unité ! et par la perversion qu'à jetée notre chute première dans le monde des volontés libres, jamais votre idéal n'a été et jamais il ne sera complètement réalisé sur la terre. Mais, ô sainte Église catholique, il n'en demeure pas moins que cet idéal est le vôtre ; que vous le poursuivez de plus en plus, et que plus vous en approchez en soumettant les âmes à votre maternel empire, plus vous ferez reluire dans l'humanité la grande image de Dieu, et plus la Jérusalem de la terre deviendra semblable à la Jérusalem du ciel !

#### IV

\* Croire ensemble à la même vérité, chanter ensemble le même *credo*, obéir ensemble au même commandement : telles sont les trois premières faces de l'unité dont nous contemplons la merveille sans égale. En voici un quatrième : adorer ensemble, se prosterner devant un Dieu, dans une même adoration et un culte identique, identique par son fond